

衆第三十八回議院建設委員

會議錄 第二十二號

(四〇七)

第一節 事業の認定（第十二条・第十三条）

第二節 土地細目の公告（第十一条）

第三節 裁決及び損失の補償（第十七条—第三十八条）

第四節 土地収用法による事業の認定を受けている事業及び都市計画事業（第三十九条・第四十条）

第五章 雜則（第四十一条—第五十条）

附則 第一章 総則

（目的）

第一条 この法律は、土地等を収用し、又は使用することができる事業のうち、公共の利害に特に重大な関係があり、かつ、緊急に施行することを要する事業に必要な土地等の取得に関する、土地収用法（昭和二十六年法律第二百十九号）の特例等について規定し、これらの事業の円滑な遂行と土地等の取得に伴う損失の適正な補償の確保を図ることを目的とする。

（特定公共事業）

第二条 この法律において「特定公共事業」とは、土地収用法第三条各号の一に該当するものに関する事業又は都市計画法（大正八年法律第三十六号）第十六条第一項に規定する都市計画事業のうち、次

の各号の一に該当するものに限る事業で、起業者が第七条（第四十五条において準用する場合を含む。）の規定による建設大臣の認定を受けたものをいう。

一 高速自動車国道若しくは一般国道又は二級国道のうち政令で定める主要な区間

二 日本国有鉄道が設置する幹線鉄道のうち政令で定める主要な区間

三 第一種空港

四 都の特別区の存する区域又は人口五十万以上の市の区域における交通の混雑を緩和するため整備することを要する道路、駅前広場、鉄道又は軌道で政令で定める主要なもの

五 公衆電気通信役務に対する需要の激的な増加に対応するため整備することを要する電話施設のうち、都の特別区の存する区域若しくは人口五十万以上の市の区域に設置する政令で定める主要な施設又は政令で定める主要な市外電話幹線路の中継施設

六 河川法（明治二十九年法律第七十一号）が適用される河川若しくはその河川に設置する政令で定める主要な治水施設又は広域的な用水対策を緊急に講ずる必要のある地域に給水するため設置する政令で定める大規模な利水施設

七 電気に関する臨時措置に関する法律（昭和二十七年法律第三百四十一号）の規定によりその例によるものとされた旧公益事業令（昭和二十五年政令第三百四十三号）による電気事業の用に供する発電施設又は送電変電施設で政令で定める主要なもの八 前各号の一に掲げるものに関する事業のために欠くことができない通路、橋、鉄道、軌道、索道、電線路、水路、池井、土石の捨場、材料の置場、職務上常駐を必要とする職員の詰所又は宿舎その他の施設

定が同法第二十九条の規定によりその効力を失う前二週間ににおいては、適用しない。

(土地調書及び物件調書の作成)

第十五条 特定公共事業の起業者は、土地所有者、関係人その他の者が正当な理由がないのに土地収用法第三十五条第一項の規定による同法第三十六条第一項に規定する土地調書又は物件調書の作成のための立入りを拒み、又は妨げた場合において、同法第三十五条第一項の規定による測量又は調査をすることが著しく困難であるときは、他の方法により知ることができ程度でこれらの調書を作成すれば足りるものとする。この場合においては、調書にその旨を附記しなければならない。

(土地細目の公告の失効等)

第十六条 特定公共事業においては、土地収用法第三十九条、第四十一条及び第六十条第一項中「二年」とあるのは、「六月」とする。

(裁決申請書)

第十七条 第十五条に規定する場合においては、土地収用法第四十二条第一項第二号の書類に記載すべき同号ロに掲げる事項のうち、収用し、又は使用しようとする土地の面積以外の事項については、同法第三十五条第一項の規定による方法以外の方法により知ることができる程度で記載すれば足りるものとする。この場合においては、

その書類にその旨を附記しなければならない。

(裁決申請書の縦覽)

第十八条 第九条の規定は、市町村長が特定公共事業に係る土地収用法第四十四条第一項の書類を受け取つた日から二週間を経過しても同条第二項の規定による手続を行なわない場合に準用する。この場合において、同条第一項中「起業地」とあるのは、「裁決の申請に係る土地」と読み替えるものとする。

2 都道府県知事は、収用委員会に對して前項の規定により土地収用法第四十四条第二項の規定による公衆の縱覧に供しなければならない書類の送付を求めることができる。

(却下の裁決)

第十九条 特定公共事業により土地収用法第四十四条第二項の規定による公告をしたときは、遅滞なく、公告の日を収用委員会に通知しなければならない。

3 都道府県知事は、第一項の規定により土地収用法第四十四条第二項の規定による公告をしたときは、遅滞なく、公告の日を収用委員会に通知しなければならない。

(却下の裁決)

第十九条 特定公共事業については、土地収用法第四十七条第二号中「第十八条第二項第一号」とあるのは、「公共用地の取得に関する特別措置法第四条第二項第一号」と、「事業認定申請書」とあるのは、「特定公共事業認定申請書」とする。

(緊急裁決)

第二十条 収用委員会は、特定公共事業に係る収用又は使用の裁決が遅延することによつて事業の施行に支障を及ぼすおそれがある場合において、起業者の申立てがあつ

たときは、土地収用法第四十八条第一項各号に掲げる事項のうち、

損失の補償に関するものでまだ審理を尽くしていないものがある場合においても、同項の規定による裁決をすることができる。

2 前項の規定による申立ては、建設省令で定める様式に従い、書面でしなければならない。

3 第一項の規定による申立てがあつたときは、収用委員会は、その旨を土地所有者及び関係人に通知しなければならない。

第二十一条 前条第一項の裁決(以下「緊急裁決」という)においては、土地収用法第四十八条第一項各号に掲げる事項のうち、損失の補償に關するものについては、裁決の時までに収用委員会の審理に現われた意見書、鑑定の結果その他資料に基づいて判断することができる程度において裁決すれば足りるものとする。ただし、損失の補償をすべきものと認められるにかかわらず、補償の方法又は金額について審理を尽くしていないものについては、概算見積りによる仮補償金を定めなければならない。

2 前項ただし書に規定するものには、なお審理を要すると認める事項については、裁決書の理由において、その旨を記載しなければならない。

(緊急裁決前の措置)

第二十五条 収用委員会は、緊急裁決をしようとするときは、あらかじめ、収用後又は使用後において

2 前項ただし書に規定するものには、「公共用地の取得に関する特別措置法第四条第二項第一号」と、「事業認定申請書」とあるのは、「特定公共事業認定申請書」とする。

(緊急裁決の供託)

第二十六条 収用委員会は、緊急裁決をする場合においては、土地収用法第九十六条中「第八十四条第三項」とあるのは、「第八十四条第三項及び公共用地の取得に関する特別措置法第二十六条第二項」とする。

(仮住居による補償)

第二十三条 第二十条第一項の規定による申立てに係る土地に現に居住の用に供している建物がある場合において、その建物の住居者が仮住居を必要とするときは、仮住居に要する費用に充るべき補償金に代えて、起業者が仮住居を提供することを収用委員会に要求することができる。

2 収用委員会は、前項の規定による要求が相当であると認めるときは、仮住居の位置、構造、規模、提供期間その他必要な事項を定めて裁決することができる。

(前二条の請求又は要求の期限)

第二十四条 収用委員会は、前二条の規定により請求又は要求をすることができる者に対し第二十条第三項の規定により請求又は要求をすることができる。

(前二条の請求又は要求の期限)

第二十五条 収用委員会は、前二条の規定により請求又は要求をすることができる者に対し第二十条第三項の規定により請求又は要求をすることができる。

(前二条の請求又は要求の期限)

第二十六条 収用委員会は、緊急裁決をする場合において、その期限は、通知の到達した日から一週間を経過した日以後でなければならない。

み、又は妨げたときは、この限りでない。

(担保の提供)

第二十七条 第二十二条第一項ただし書の規定による仮補償金は、土地収用法第九十五条第一項及び第二項(第三号を除く)、第九十九条第三項及び第四項、第一百条及び第一百四条の規定の適用については、同法第四十八条第一項の規定による裁決に係る補償金とみなす。

(担保の供託)

第二十八条 緊急裁決があつた場合においては、土地収用法第九十六条中「第八十四条第三項」とあるのは、「第八十四条第三項及び公共用地の取得に関する特別措置法第二十二条第一項」とする。

(仮住居の提供)

第二十九条 起業者は、第二十三条

第二項の規定に基づく仮住居の提

出をしなければならない。ただし、土地所有者、関係人その他の者が正當な理由がないのにその調査を拒

よる事業の認定が同法第二十九条
又は第三十条第四項の規定により
その効力を失つたときは、特定公
共事業の認定も、将来に向かつ
て、その効力を失う。

取得に関する特別措置法第十条第一項の規定による特定公共事業の認定の告示があつた日から六月」

法律に基づく命令の規定による起業者並びに土地所有者及び関係人の権利義務及び手続その他の行為について適用する。

実施のあつせんを都道府県知事に
申し出ることができる。
一、宅地、開発して農地とするこ

議会(以下「審議会」という。)を
く。
第四十九条 審議会は、委員七人
内で組織する。

4 都市計画法第十六条第一項に規定する都市計画事業についてした
定する都市計画事業の認定は、起業者が
特定公共事業の認定は、起業者が
第十条第一項の規定による特定公
共事業の認定の告示があつた日か
ら一年以内に土地収用法第三十一
条の規定による土地収用の告示

申請をしないときは、期間満了の日翌日から将来に向かつて、その効力を失う。

5 土地収用法第三十一条第二項の規定は、第二項に規定する事業について、司法第二十条の規定によ

る事業の認定が同法第二十九条の規定にせりその効力を失う前二回

規定は、(略)の如くを除く二項間、都市計画法第十六条第一項に規定する三十箇月以内に

規定する都市計画事業で特定公共事業の認定を受けたものについて

は、その認定が前項の規定により
その効力を失う前二週間ににおいて

は、適用しない。

る事業の認定を受けている事業又は都市計画法第十六条第一項に規

定する都市計画事業で、土地収用法第三十三条の規定による土地細

中は第十条第一項の規定による認定公共事業の認定の告示があつた

ものの、当該土地総目の公告に関する第十六条の規定にかかわらず

す、同法第三十九条、第四十一条及び第一百六十六条第一項中「一年」とあるのは、「一年以内で公共用地の

第四十三条 土地収用法第百三十五条の規定は、この法律又はこの法律に基づく命令の規定による期間の計算方法及び通知の方法について準用する。
(手続の承継等)

第四十七条 特定公共事業に必要な土地等を提供することによつて生活の基礎を失うこととなる者は、前条の規定による要求をする場合において必要があるとき、又はその受ける対償と相まつて実施されることを必要とする場合において

ければならない。
国及び地方公共団体は、法令及
び予算の範囲内において、事情の
許す限り、生活再建計画の実施に
努めなければならない。

第十一条第一項の表中公共用地得制度調査会の項を次のように
める。

公共用地審議会

公共用地の取得に
関する特別措置法
(附)第316年法律第1号)
に基づく特定公共事業の運営に関する事務

公共用地の取得に関する特例法として、昭和三十六年法律第百二号「特定公共事業の認定に関する事項」が審議会で審議されることとなる。

政府が唱道する所得倍増計画の目は、農村と都市、大企業と中小企業間、地域間に存在する生活及び所得の格差は正に努力する点にあることは、今まで申し上げるまでもないことではあります。地域間の経済格差を是正するための措置といたしまして、第一に着手しなければならない命題は、京浜、中京、阪神等の大都市と、経済発展に取り残された地域との交通の便を抜本的に改善することにあると私は思っています。新道路整備五ヵ年計画の策定にあたっては、当然この政府の経済的な地域格差の是正を眼目とした基本政策が織り込まれていなければならぬと思うのであります。が、さもなく、一月二十四日に閣議で決定されました新道路整備五ヵ年計画の二兆一千億円を総額とする投資額のうち、京浜、中京、阪神等の大都市と経済的後進地域との交通関係を抜本的に改善するためには、自動車道路、高速自動車道路の建設費について、政府はどういう予算を計上しているか、具休的に大臣に御答弁願いたいと思います。

○中村国務大臣 実は、新道路整備

五ヵ年計画の総額が御指摘のようにきまりまして、中央自動車道の資金についてどういうような織り込み方をするかということにつきましては、目下他の道路施設との関連等を考慮いたしまして検討をいたしております。私どもといたしましては、すでに国会で議決をされております中央自動車道の建設につきましてもできるだけ配慮をして参りたい、かような心がまえで申し上げた記憶はないのです。それでは、建設委員会で、私の同志の細田義安代議士から主計局長に質問したところが、また

までおる次第でございます。

○金丸委員 ただいま、できるだけ早

い機会にというお話をですが、ぜひこれ

ができるだけ早くやつていただくこと

ををお願いいたしたいと思います。

なお、中央自動車道の東京—小牧間

は、経済発展に取り残された地域で

あります山梨県、長野県、岐阜県ある

いは飛驒、及び神奈川県の津久井郡相

模湖町等、京浜、名古屋の大都市の間

をわずかに一時間ないし二時間以内の

短時間で結ぶ最新の交通手段となるも

のであると思うのであります。そこで、中部

地方の後進地域を距離の上で一挙に京

浜、名古屋の近郊地域と引きつけるこ

となるわけであります。従つて、中央

自動車道はこれらの後進地域と京浜、

名古屋の間に存在する経済的な地域格

差を抜本的に是正するために必要不可

欠の交通手段であり、国会がこうした

見地から国策として採択したものであ

るわけですが、政府は新道路

整備五ヵ年計画に中央自動車道の建設

費を幾ら計上するのか、建設大臣は、

たしか一月二十四日の閣議のあとで、一

部の報道関係者に、東海道幹線自動車

国道に七百億ないしは八百億、中央自

動車道にはその半額くらいの建設費を

計上することになろうと言つた、とい

う事実があるかどうか、お聞かせ願い

たいと思います。

○中村国務大臣 今のように明確に私

申し上げた記憶はないのです。

以前、建設省部内におきまして、中央

道と東海道との比較の上で若干差のあ

るような案を考えておつた時代があり

ますので、どこか非公式の場所で、私

事務的な折衝は全然相談を受けておら

ないというような状況であります。そ

ういは規模、あるいは中央道と東海道

の問題になると、中央道の問題であ

るいは有料道路の問題等もなかなか促

いたしておりません経過等にかんがみま

して、十分慎重に進め、また、各方面の

要望等も十分取り入れて、結論を得る

よう努めさせていただきたいと思つております。ただ、先ほどお話しのありましたように、中央道はだめになつたん

じやないかという説も地元にあるとい

うので、一日も早くこの道路を作つても

遠を考えていただきたい。実は私は山

梨県であります。山梨県の官民すべ

てが、予定路線の法律もでき上がつた

ので、一日も早くこの道路を作つても

○中村国務大臣 実は、池田総理から
りました際に、せめてオリンピック大
会開催までに富士吉田辺まで建設する
ことはできないか、というお話をしてお
ざいました。私も、総理が非常に熱意
を傾けておることは、よくみ取れる
のですが、ただ、うかつなお
話をございますが、たゞ、うかつなお
話をございませんので、いろいろ関係
当局等とも協議をしてみたのでござい
ますが、オリンピック開催までには正
味もう三年くらいしかございませんの
で、それまでにそれだけの地域を完成
するということは、用地の関係、工事費
等の関係から見て、どうしてもこれは
困難である。オリンピック大会開催に
あたりましては、外国客もたくさん参
りますので、これらの人たちは開催の
時期その他のから言いましても、まあ富
士山の方へ行つてみようということに
もなるうし、その他今度の新五ヵ年計
画にかんがみまして、一級国道等の整
備計画を立てておりますので、国道と
してはそれまでに改修を終わり、舗装
を完了する、これは可能でございます。
どちらも実事上正味三年の期間で完了す
るということは、すべての点を総合し
て困難のうちに私、承知をいたしてお
行して考えていただきたいと思いますが、
にも報告をいたしておきましたような
ことではございません。

県は全部提供してあるらしいといふよ
うな協力的考え方を持っておるわけであ
りますので、ぜひ一つこの問題につきま
しても、格別の御配慮を願いたいと
思います。

道路局長に一つお伺いしたいのです。
中央自動車道、東京—小牧間の調
査費として四千万円計上してあると思
います。そのうち約二千万円ほどを東
京—富士山麓間の調査費に充てるとい
うような話を聞いておるのでですが、そ
ういう事実があるわけありますか、
お伺いいたします。

○高野政府委員 お答えいたします。
中央道の調査費は、三十六年度に四千
万円をちょうどいいしておるわけでござ
います。この四千万円の調査費は、三
十五年度に引き続きまして気象調査、
地質調査、計画線調査、經濟調査、設
計調査などを行なうわけでございま
す。東京と富士吉田間につきまして
は、このうち土木研究所等で行ないま
す基本的な調査を含めまして、全線に
共通なるものを含めまして配分してみま
すと、約千八百万程度になります。そ
の千八百万の内訳をいたしましては、
気象調査、計画線調査、經濟調査、起
点の調査、特に東京—富士吉田間につ
きましては、代表的な構造物も設計し
てしまふという設計調査、用地の調査
等でございます。特に計画線の起点の
調査につきましては、三十二年、三年
にやりました計画線調査のうち、東京
に近い方におきましては、その後住宅
団地ができたり、工場ができたりた
しましたので、多少その辺の調査を再
確認する必要がございますので、そう
いう調査をしたいと思っております。

○金丸委員　聞くところによりますと、比較路線の研究と交通量の調査などいろいろなことをいわれておるので、比較路線について調査するというような調査費がこの中に入つておるのですか。お伺いたします。

○高野政府委員　計画線につきましては、ただいま申し上げましたように、東京周辺、東京一八王子間におきましては、最初のルートに対しまして、住宅団地その他の建築物ができたりいたしましたので、多少計画線の変更をする必要があるのではないかということ、比較線検討をやつております。

○金丸委員　そうすると、大体の建設省の中央道の予定路線の本筋は、八王子から上野原、上野原から大月、大月から富士吉田といふ線に沿つていくと、いろいろ考えて、この調査あるいは今後の工事の促進というような面はお考えですか。

○高野政府委員　計画線につきましては、ただいまお話しのございました太子から上野原、上野原から大月、大月から富士吉田といふ線に沿つていくと、いろいろ考へて、この調査あるいは今後の工事を決定していくつもりでござります。

○金丸委員　ただいま道志線、秋山線のお話も出たわけであります。これ月線のはかに、道志線があつたわけですが、これらにつきましては、私ども最後的な検討を十分にして路線を決定していくつもりでござります。

は非常な混亂を生じてくるということを付言しておきたいと思います。

願いする次第であります。

なお、調査費の問題につきまして、今まで一億六千九百万ばかり金を使って調査をしておるわけであります。が、精確に道路の調査や計画やなんか立てて、いくということになるならば、むしろ建設省直當でやつた方がいいのではないか。道路公團にまかすということではなくて、その調査がある程度道路公團にやるのだろうが、あるところまでまちういらものでしようか。局長に一つ伺いたします。

○高野政府委員　ただいまのお話は、調査は道路公團にある程度やらした方がいいのではないかといふことでしたら、いましようか。

○金丸委員　そういうことです。

○高野政府委員　中央道の調査につきましては、従来の経緯もございまして、こので、建設省が中部地方建設局、関東地方建設局に命じまして、それぞれ高幡でやつていたのでござりますが、もちろん調査につきましては、道路公團にある程度やらすということも考慮されるわけであります。ことに東京周辺の調査費の予算も持っておりますので、協力しているわけであります。その他につきましては、基本計画ができるまでは建設省が自分でやつた方が、今までの関係上むだがないということです。

の通り、整備計画におきまして三十七年度未完成ということをございました。その後、工事を鋭意実施していただきますが、御承知の通り、用地の関連もございまして、御指摘のように仕事がおくれて参つたのであります。しかしながら、現在におきましては、用地も、特に第一区間でございます。尼崎一栗東間等におきましては完全に片づきましたが、工事が非常に進んで参つておるわけですが、現在のところ、工事が完成いたしますのは三十八年度末ということにならざるを得ない状態になりましたことは、まさに遺憾でございます。整備計画の変更を問もなくお願いいたしまして、工期を三十八年度末というふうに改定させていただきたいと思っておる次第でございます。

この昭和三十三年度の五ヵ年計画の中に、東京一小牧間の工事費が百二億四千万円見積もり計上してあつたわけなんです。そりたしますと、前の五ヵ年計画におきまして、三十七年度に百二億の工事費を使わねばならぬことになつておる。しかも今度の五ヵ年計画は、かつての道路整備五ヵ年計画の一兆億予算では不足であるから、二兆一千億の道路整備五ヵ年計画に発展的解消をして、一大飛躍の方針をとつたわけであります。従いまして、前の三十三年の五ヵ年計画で百二億でありますれば、それ以上の工事費がここに投ぜらるべきものだと思う。これは、だれが考へてもそうでしよう。しかるに、まだ基本計画も整備計画もできぬ。これはどういうわけなんですか。すでに一億六千万からの調査費を使って、三十七年度までには百二億の金を工事費として投すべき予算に三十三年度になつておる。この点についてお伺いしたい。

てもワクをとれど、建設者はやる気がないものだから、いろいろなことをやつておる、こういうふうにしかそれぬ点もあるのです。これはあなたを責めても無理だけれども、これを阻止するため、ある方面と建設省が中心になつて、ほんとうにやる気があるのかないのか、基本計画はいつまでに樹立できるのか、この点を明確にしていただきたい。

○高野政府委員 先ほど私が申し上げました設計調査につきましては、この設計調査は、基本計画を作ります場合に、できるだけ正しい基本計画を作るために、例を東京・富士吉田間にとつてやつてみようということの調査でございまして、そのまま全体的な整備計画を作つて参るといふものではないのです。基本計画を正しく早く作るために用意しておるものでござります。また、今、設計調査をしておりますと、実施する場合に、間違いなくできるだけ早くできるというような利点もあるらうかと思いまして、やらしていただいておるわけでござります。従いまして、私どもといたしましては、できるだけ早く基本計画を作つて参りまして、施行主体をきめまして、さらにつの上で整備計画に入りたいというつもりでございます。

基本計画につきましては、ただいまお話を通り、あるいはただいままでのような調査をしなければできないという法律上のとりきめではないと私も思うわけでございますが、何しろ新しい画期的な道路でございますので、十分調査をさせていただいたわけでございま

す。従いまして、今後におきましてさらに調査が残るものがあろうかと思ひます。工事に着手しつゝ、これの調査は今後も続けて参りたいと思うのですが、三十六年度の現在いただいております調査ができますと、基本計画は大体できるのではないか、こう思つておりまし、でかるだけ早く基本計画を作りまして、中央道の建設を促進させていただきたい、こう思つておる次第でござります。

○中島(巣)委員 それで、建設省の方は、この基本計画と整備計画とどう違うということの解釈に問題点があるのだと思うのです。これは、整備計画となると、工事費だとか、工期だとかというようなものも入ってくるありますまいよう。しかし、基本計画においては、主たる関係地といふことで、これは漠としたものであつて、そうして法律で、国土開発総合自動車道建設法でもつて規定されておるのだから、あなたたちが基本計画を今まで延ばしておるということは、大へんな怠慢なんです。基本計画だけはどうしても樹立しなければいかぬ。それから、整備計画になつてくると、ただいま局長の言われたよろくな、いついつまでの工期でやるのだと、あるいは工事費が幾らだとか、こういうものが出てくるわけです。従いまして、少なくとも基本計画は、東京一小牧間を今年中に私は樹立すべきものである。こういふうに考えるし、また局長も、前の委員の質問に対して、大体本年度結論が出るという答弁をされておる。従つて、基本計画は必ず本年度中にこさえる、それから、一部は着工のできるよう設備計画を策定して審議会の議にかける、こ

簡単にやつていつてしまふといふことを、隧道の中の奥まで入りまして、視察をしてきたわけであります。この隧道は、わずか八メートル五十の隧道でありました。

に、かつての構想のよくな二十四メートルの道路をあけるといふようなことをはできぬ相談でありまして、結局これら、たゞいま申しましたよなモンブラン隧道のような幅員の隧道を一本あけて、交通事情を見まして、さらに三分の一にも四分の一にもなるだらうになるのではないかと思う。そうなければ、かつての建設省の見積もりもつた工事費なんといふものは、おそらく三分之一の報告書としか思えぬのです。従いまして、高速道路の規格の一番低いところでこれの道路をこしらえれば、幾らでできるのだ、それくらいの資料は、国会できました法律によつてやるとすれば、また、役人は法的根拠によつて立つておるのですから、そういうようないわゆる法律を重んずる態度でもつて、そういうような資料も出すべきだ、こう思うのです。建設省は、国会でもつて、国土開発総貫自動車道建設法がきまり、小牧から向こうが幅員二十四メートルながら、山間もそのままで、郊外もまた規格のままで、こういふような調査をこしらえまして、三千二百億の金がかかること、こういふことを発表したわけであります。しかも、発表したのは、はや一年數カ月前でありますから、そんな発表までして、まだ基本計画をこしらえてない。どう考えてみても、建設省にこれをやる熱意がないんじゃない

か、こう思うのです。われわれは交通
関係の一元化という見地から、もと建設
省がそういう態度であるなら、この
国会のうちにも、いわゆる交通行政の
一元化でもって、運輸省に対して建設

ら言われたように、やはりこれは未開発地域である、後進地域だから、これを格差解消の意味でも急速にやらなければならぬ必要に迫まられていると思うのであります。

れても、できるだけ早くやる、といふことを明確にしていただいたら、この問題が非常に進展するだらうと想うので、その点を明確にしていただきたい。少なくとも策動の余地、デマの

ります。大臣、この法案審議中に、今
言われた気象の問題、積雪の問題、
後地の問題等、一切の関係のこととは
査がすでに出ておるのですよ。僕らの
承知しておる範囲では、地質調査の点

従つて、こういは山岳地帶に、一度に、かつての構想のよくな二十四メートルの道路をあけるといふようなことはできぬ相談でありまして、結局これらの、ただいま申しましたようなモン

臣は、この重要な問題をあらゆる角度から見て、そうして歴史的のこの大事業を完成するように努力してもらいたい、かようにお願いいたしまして、私の質問を終わることにいたします。

にやらなければならぬ方だけならしてこうといふ。逃げきることをさう思つてゐる。それでさう思つてゐる。地元の諸君からの要求のようだ。中央道はもうやらない、建設省はそろそろやめにいふ。たゞ一つの不安を起す。

あるとして意味の復活を力こしでやるが、われわれ決してさぞよろしく考えておられません。できるだけ前向きに、一歩とも前に進をさせていただきたい、と思います。従いまして、五ヵ年計画の中にも、か

かしれぬが、それをやつて、大体多少の自信のほどを、めどは、どの辺で基本計画の立案が出るかというその点でも——大臣がそう言っておるのに、先を越しておるかもしれぬが——技術的

三分の一にも四分の一にもなるだらうと思うのです。いかにひいき目に見ても、かつての建設省の調査報告書といふものは、われわれは、他意あってこしらえた報告書としか思えぬのです。

説明する要はないのですが、四百三十
名の議員立法で、その中に建設大臣が
入っておりますよ。もし入ってなかつた
とすれば、大臣が政務次官で、これ
は全員の議員立法といつてもいいはず

こういふのを、建設大臣、道路局は、がつちりとこれをやるんだといふ態度をきめて、明確な態度を示しておかねど、いろいろそういう問題が出てくると思う。

進めて参りたいと思っておるわけですが、
たゞ、基本計画でござりますが、こ
れは、確かに道路自体が画期的であり
ますのみならず、地勢的にも画期的な
点をもつてゐるゝに、とくに、(省略)

ういうような親切のある、いわゆる法律を重んずる態度でもって、そういうような資料も出すべきだ。こう思うのではありません。建設省は、国会であつて、国土士用委員会の力は直接受けられないで、

は、國有地が非常に多い。こういふよ
うな關係も明らかになつて、もう一部
着手してゐるわけです。この経緯にか
んがみて、至急に基本計画は立つてい
る、中央道の場合は、土地買取費など

も繰り返されるような事態を明確に辨
けるために、大臣、道路局長から、基
本計画はいつまでに実施計畫は
これに従つてできるだけ早く促進する
べく、着実に着手する」と、(昭和十九年六月二日付)

ります。しかも、発表したのは、はや
一年數カ月前であります。そんな發
表までして、まだ基本計画をこしら
えてない。どう考えてみても、建設省
にこれをやる熱意がないんじゃない

なければならぬはすと考えられま
す。

はいつまでも尾を引いて、また、よその方からいろいろいのの策動の余地を与へるといふようなことになる。ここで、大臣と道路局長から、基本計画はいつまでに完成する、実施計画は、多少すこ

前向きに前進をさせていくと、どうぞお楽しみください。
だけは間違いないことでござりますから
お詫びをいただきたいたいと思います。

○日野委員 なおかつ、答弁はするが
ると逃げるような印象を受けるのである

知らせることとし、本日はこれにて
散会いたします。
午後零時十五分散会

前向きに前進をさせていくということだけは間違いないことだと思いますから、お会いをいたがきた」と思ひます。

知らせすることとし、本日はこれにて
散会いたします。

昭和三十六年四月十九日印刷

昭和三十六年四月二十日發行

印刷者 大藏省印刷局